

EMMA PÉREZ-CHACÓN ESPINO
JUAN ANTONIO MARCO MOLINA
MARÍA JOSÉ LÓPEZ GARCÍA
CARLES SANCHIS IBOR

PRESENTACIÓN DEL NÚMERO

Los números 108 y 109 de la revista *Cuadernos de Geografía* rinden homenaje al profesor Joan F. Mateu Bellés con motivo de su jubilación, tras una larga y fructífera carrera académica e investigadora desarrollada en la Universitat de València. Doctorado en 1981, accede a la cátedra de Geografía Física en 1987 y desde entonces ha compaginado su trabajo investigador con una marcada vocación docente. Discípulo de Viçenc M. Rosselló, Joan Mateu ha sido y es referente de la Escuela Valenciana de Geografía Física, y ha destacado por sus aportaciones en geomorfología fluvial, geografía histórica y el análisis de los riesgos de inundación en tierras valencianas. Buena parte de su investigación ha tenido por objeto la observación y el análisis de los procesos que forman los paisajes valencianos. Estos estudios enfatizan las relaciones de las sociedades humanas sobre el territorio a lo largo del tiempo, con una perspectiva holística que ha permitido la reconstrucción de la historia ambiental y la puesta en valor de los paisajes valencianos.

En este número especial de la revista del Departament de Geografia –de la que Joan Mateu ha sido director y colaborador frecuente durante varias décadas–, un grupo de científicos, discípulos, investigadores y amigos hemos querido rendir tributo a su obra, recogiendo en un volumen doble nuestras aportaciones en torno a la temática del paisaje, en reconocimiento a sus enseñanzas y fruto de su inspiración. Bajo el título “La construcción del paisaje”, el volumen integra estudios recientes desde un amplio abanico de perspectivas multidisciplinares. Las construcciones del paisaje son procesos socioecológicos complejos, alimentados por múltiples interacciones entre naturaleza y cultura, que se producen en diferentes escalas espaciales y temporales y que sintetizan las relaciones entre el ser humano y la naturaleza a lo largo de la historia.

Tras la apertura del número en la primavera de 2021, finalmente se publican 39 artículos científicos y participan 71 autores. Somos conscientes de que podrían ser muchos más, pero son, sin duda, una buena muestra del interés y la estima de la persona y la obra de Joan Mateu. Los trabajos se han ordenado en once secciones: en la primera, se incluyen dos artículos a cargo de los editores que destacan las aportaciones del profesor Mateu a la geografía española y que describen sus paisajes más queridos

y estudiados; a continuación, se presentan las secciones relativas a paisajes costeros, paisajes del agua, agrarios y urbanos; también se incluyen secciones dedicadas a fuentes literarias y archivísticas, al paisaje y la vegetación, la ingeniería, la ordenación del territorio y los riesgos; en la última sección, se recogen los trabajos relativos a la academia y la actividad docente. El volumen se cierra con varias contribuciones –algunas de índole más personal– de varios compañeros y académicos que han compartido con Joan su trayectoria profesional. Son textos breves, recopilados en el apartado “Notas y comentarios”, que nos ayudan a completar la semblanza del profesor Mateu.

El perfil académico de Joan Mateu trasciende su labor investigadora, es un geógrafo humanista, profesor universitario erudito, comprometido con su país y con la ciencia, que estima el territorio en el que habita, su cultura, su patrimonio y sus gentes, y que sabe transmitir sus conocimientos con sabiduría y pasión. Convencido del papel didáctico del aula de la naturaleza, sus clases de geografía siempre han ido acompañadas de excursiones y visitas por el paisaje valenciano, un verdadero disfrute para quienes hemos tenido la suerte y el placer de acompañarlo. Su compromiso universitario lo ha llevado a ejercer diversos cargos de gestión en la Universitat de València –fue vicedecano (1983-85) y decano (1985-89) de la Facultat de Geografia i Història, y director del Departament de Geografia (1995-2002)–, así como en la geografía española –fue presidente de la Asociación de Geógrafos Españoles (1989-1993)–. En la actualidad, como profesor honorario de la Universitat de València, sigue compartiendo sus conocimientos con la generosidad y dedicación que siempre le han caracterizado. Este volumen es un merecido homenaje a su obra y una muestra de nuestro agradecimiento y afecto.